
记者近日从中科院上海硅酸盐研究所获悉，该所朱英杰
研究员带领的科研团队成功研发出一种防水耐火纸——新型
羟基磷灰石“防水耐火纸”。

据介绍，新型羟基磷灰石“防水耐火纸”表面呈柔和的乳
白色，具有高柔韧性，在外观上，与普通的植物纤维纸很相似，
其优点是既防水又耐火还具有自清洁功能。

图为 1月 20日，科研人员在实验室内对比展示“防水耐
火纸”的防火特性，左侧的普通纸张被点燃，而右侧的“防水耐
火纸”完好无损。 新华社记者 丁汀摄

上海科学家发明“防水耐火纸”
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美国第 45任总统唐纳德·特朗普当地时间 1月

20 日、北京时间 21 日凌晨正式宣誓就职，同时发表

了一份个人色彩很强的就职演说，一如他在 2016年

大选期间的表现。

21日，新华社就发表英文评论，文章强调，当前

是“史无前例的机会”，让中美两国能合作去解决以

往从来没有遇到的问题。

知己知彼才能百战不殆。到目前为止，特朗普

团队虽然没有展示完整的“科技政策”，但影响未来

科技和相关产业发展的政策偏好已有很多。美国

科技界大佬、创业者、观察家、铁粉们都为此表现出

明显的焦虑，因为他们对这位特立独行的新总统完

全摸不着头脑，而特朗普方面对本国未来科技发展

的态度也是个信息黑洞。在相对一部分精英人群

的眼中，这位秉持传统经济理念的实用主义商人并

“不知道科学研究的价值”，前共和党国会议员约

翰·波特就这样认为。

自大选以来，特朗普和其团队有关中国的言论比

较多，但对华路线还没有完全定型。在清华大学国际

关系研究院院长、世界和平论坛秘书长阎学通看来，

地产商出身的特朗普可以说是一位科盲，竞选期间经

常发布一些耸人听闻的“谣言级”言论，如“全球变暖

是中国的阴谋”，而且“他朋友圈里科技人士很少，内

阁团队大多是老工业掌门人或金融圈人士。”

荒漠化被称为“地球的癌症”，是全球生态领域

的热点和难点问题。我国荒漠化治理进展如何？

中国为国际荒漠化治理提供了哪些中国经验？防

沙治沙对精准扶贫有何积极意义？国家林业局副

局长张永利 22 日在国新办新闻发布会上就相关问

题作出回应。

我国荒漠化防治处于世界领先地位
为携手应对荒漠化这一全球性生态问题，1994

年联合国大会通过了《联合国防治荒漠化公约》。

中国作为《公约》缔约国，积极履行《公约》规定的义

务，采取一系列重大举措，取得了巨大成效，赢得了

国际社会的广泛赞誉。联合国第十七届可持续发

展大会指出，中国荒漠化防治处于世界领先地位。

监测结果显示，2014 年与 2009 年相比，全国荒

漠化和沙化面积呈现“双减少”，分别减少 12120 平

方公里和 9902 平方公里；荒漠化和沙化程度呈现

“双减轻”，均呈现由极重度向轻度转变的良好趋

势；沙区植被状况和天气状况呈现“双好转”，植被

平均盖度增加了 0.7 个百分点，年均沙尘天气次数

比上个监测期减少了 20.3%。

以遭受荒漠化危害最严重的内蒙古为例，经过十

几年的治理，荒漠化面积减少了4400多万亩，沙化土

地面积减少到1800多万亩，荒漠化治理成效显著。

同时，张永利提醒，中国依然是世界上受荒漠

化、沙化危害最严重的国家之一，境内有八大沙漠、

四大沙地。在全国现有沙化土地中，具备治理条件

的有 50多万平方公里，防沙治沙任务依然艰巨。

为“地球癌症”开出“中国药方”
张永利说，经过不断的探索和努力，我国防沙

治沙工作已经形成了一整套的法律体系、政策体

系、规划体系、考核体系，以及工程建设体系、科技

支撑体系、监测预警体系、履约与国际合作体系，初

步走出了一条具有中国特色的防沙治沙道路。

当前，全球面临着荒漠化扩展的严峻挑战，联

合国《2030 年可持续发展议程》确立“到 2030 年实

现全球土地退化零增长”这一重大目标，将是一项

十分艰巨的任务。

“我国为根治荒漠化这个‘地球癌症’开出了

‘中国药方’，为实现土地退化零增长这个‘世界目

标’提供了‘中国方案’，为推进人类可持续发展贡

献了‘中国经验’。”张永利说。

张永利将“中国药方”概括为“六个结合”：政府

主导与民众参与相结合、人工治理与自然修复相结

合、法律约束与政策激励相结合、重点突破与面上

推进相结合、讲究科学与艰苦奋斗相结合、治理生

态与改善民生相结合。

张永利说，为实现到 2030年土地退化零增长的

目标。中国政府准备从国内和国际两个方面采取

行动：

国内方面，继续做好本国的荒漠化防治工作，

加强沙区、荒漠化地区的原生植被的严格保护，建

立和完善荒漠生态保护补偿机制；加大工程治理力

度，包括利用三年时间把我们已经纳入规划的 1700

万亩的严重沙化耕地全部实施退耕还林；提高防沙

治沙的科学水平；搞好治沙扶贫。

国际方面，认真开展防治荒漠化履约和国际合

作，积极参与国际政策的制定和实施，完善全球治

理体系；加强信息交流与经验共享；推动中国防治

荒漠化的技术和经验走向世界；大力推进“一带一

路”防沙治沙，扩大国际合作，共享经验。

以防沙治沙促精准扶贫
张永利说，荒漠化与贫困互为因果，恶性循

环。土地荒漠化是经济发展滞后、人民生活贫困的

主要根源。反过来，贫困又导致了过度地开垦、放

牧、滥采滥挖、生态破坏，加深了荒漠化的程度。

我国荒漠化地区、沙区与集中连片的特困地区

契合度高，我国精准扶贫的难点、重点在荒漠化地

区。张永利说，从一定意义上讲，防沙治沙具有扶

贫的性质，可以通过吸纳贫困人口参与沙区荒漠化

地区的生态保护和建设开展扶贫，在有条件的地方

适度发展特色林果基地等，增加沙区群众的收入。

为此，“下一步将把防沙治沙、石漠化治理、荒

漠化防治与扶贫工作紧密结合，突出‘四个优先’，

在工程规划、资金投放、技术推广和技能培训等方

面优先考虑扶贫重点县和建档立卡的贫困户，优先

选择经济效益较好的治理模式。”张永利说。

为国际荒漠化治理开出“中国药方”
——国家林业局副局长张永利谈中国荒漠化治理

特朗普就职特朗普就职
为中美关系带来哪些科技为中美关系带来哪些科技““变量变量””
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图个明白

1月 22日，安徽合肥市常青街道创客梦空间举办迎新春
创客作品展，邀请青年创客们带来2016年的创新作品并与大
家分享，为创客们提供思想碰撞、沟通交流的平台。

图为当日，青年创客向观众介绍飞行器及智能汽车作品。
新华社记者 刘军喜摄

合肥：草根创客“秀”成果

1 月 21 日，上海首条中运量公交线路——公交 71 路进
行空载联调联试。该线路全长17.5公里，全线设车站25组，
采用专用道路为主、局部路段混行的方案。公交车辆采用纯
电动双源无轨电车，实现零排放。71路开通后，将有效疏导
上海东西干道延安路的出行客流。

图为当日一辆71路公交车正准备发车。
新华社记者 裴鑫摄

上海零排放公交线路准备发车

1月 21日，世界最大跨径公铁两用钢拱桥——沪通长江
大桥天生港专用航道桥顺利合龙，该航道桥采用主跨 336米
的刚性梁柔性拱桥结构，具有体量大、材料新、精度高、合龙准
等工程特点。沪通大桥是我国沿海铁路大通道沪通铁路控制
性工程，连接江苏省张家港市和南通市。

图为完成合龙的沪通长江大桥天生港专用航道桥。
新华社发（王俊荣摄）

世界最大跨径公铁两用钢拱桥合龙

新华社记者 侯雪静

本报记者 李 伟

特朗普在就职演说中明确表示：“我们要拿回

属于我们的工作”“我们要建立新的道路、高速公

路、桥梁、机场、隧道和铁路，人民不再依靠福利，

而是回到工作岗位。”因此，让制造业、特别是科技

含量高的制造业回归美国是新一届政府的核心政

策要点。

上世纪 90年代以来，越来越多的人们开始发现

非工业化的一些弊端：一个国家制造业的退出不能

是无止境的，必须考虑到高科技的落地应用以及大

量民生的就业问题。因此特朗普和他的拥护者呼

吁和提出应该振兴美国的制造业。但振兴产业并

不等于重新启动以前关闭的工厂，而是要把高新技

术与传统制造业的融合发展。

事实上，在奥巴马总统时代，制造业回归就已

制造业回归
推动产业布局整体洗牌 与推动高效能制造业回归的政策相匹配的，是

特朗普的移民政策。作为首个“百日办公计划”，特

朗普将移民问题放在了首位。事实上，收紧 H-1B

和限制非法移民一直以来都是特朗普竞选纲要中

的两大关键词，但也成了部分人认为其上台可能导

致硅谷人才流失的主要依据。

基于这样的推测，百度总裁兼 CEO 李彦宏在

第三届世界互联网大会企业家论坛上，公开邀请硅

谷人才“搬家”。他说：“非常希望各国人才都能移

民到中国来，让中国能够在全球创新的舞台上扮演

一个更加重要的角色。”

对此，《第一财经日报》刊文称“这一绣球或许

抛之过早”。大选一周前，特朗普在佛罗里达州的

一场公开讲话中明确表示希望更多人来美国，并强

调“会在修建的墙上建一个巨大的、漂亮的门”，这

个门是为了告诉大家“我们欢迎你来，但你得走合

法程序”。这个表述极其形象又精确地阐释了特朗

普在移民问题上的核心主张——支持高科技移民、

反对低技术移民。

与制造业回归的核心政策相呼应，特朗普的移

民主张实际上是说：我只要全世界最顶尖的人才来

服务，中低端员工我用自己人。而聚集在硅谷的都

是美国移民局着重优待的“STEM”，即擅长科学

（Science）、技术（Technology）、工程（Engineering）、

数学（Mathematics）等领域的专业人才，所以说打击

“非法移民”的枪子儿恐怕伤不到硅谷几根汗毛。

然而，当今世界高科技发展面临激烈竞争，即

使是“一种不安的情绪”都有可能为其他竞争对手

留出发展空间。尤其是近几年，中国在移动互联

网、人工智能等领域展现出了迅猛的发展势头，

同时创新创业大环境不断优化和改善，着实吸引

了一批批在美华人技术精英的回归，包括阿里巴

巴、百度和腾讯等在内的重量级互联网公司都已

将海外招聘放到人才体系建设中的重要位置。而

尖端人才的到来又直接推动了国内相关技术的跳

跃式发展。

提高移民门槛
或将引发全球人才大战

与美国收紧技术人才落户政策相对应的，是国

内对高层次人才日渐积极和主动的“筑巢引凤”战

略。2016 年 12 月，国务院在关于北京加强全国科

技创新中心建设总体方案的通知中提到，未来要

“在全球范围内吸引一批能够承接重大任务、取得

尖端成果、作出卓越贡献、形成‘塔尖效应’的顶尖

人才”。

“国内创新创业孵化在短短几年内就完成了从

‘二房东’到创业辅导员的转变，这个速度非常惊

人。”硅谷知名科技孵化器和种子基金 500Startups

前合伙人马睿告诉科技日报记者，在很多人眼中，

北京中关村发展和赶超速度足以让它成为有别于

“硅谷”而辐射全球的另一极。

而有着“全球硬件硅谷”之称的深圳同样走在

了人才引进的前列。2017 年 1 月 16 日，深圳市人

社局发布 2016 年度“孔雀计划”人才引进情况分

析。报告显示，海外高层次人才数量近两年增长

势头强劲：2016 年度，深圳共引进海外高层次人

才 632 人 ，与 2015 年 588 人 相 比 ，同 比 增 长 7% ；

886 名海外高层次人才享受了奖励补贴，涉及金

额 1.58 亿元。

这一系列政策措施无疑都将在新一轮的中美

合作与竞争中释放利好。然而单纯的人才政策并

不是一个国家和地区吸引人才的唯一因素，经济形

势、社会生活、健康环保等方方面面都将影响高科

技人才的去留。

不过，在阎学通的心中也有一番遐想：“不再承

担世界工厂重任的中国，可以在环保方面加大治理

力度。将来中国的天空也许更蔚蓝，水也许更清

澈，人们也可以更安逸闲适地过日子了。”

留住尖端技术和人才
除了机会和平台还要有蓝天

参考消息网1月9日报道 美媒称，奥巴马政府
表示，美国必须加强保护国内半导体产业，以基于
国家安全理由阻止中国主导这一产业的计划。

据美国《华尔街日报》网站 1月 9日报道，这些
由奥巴马总统首席科学顾问编撰的新报告中提出
的建议，可能导致中国投资美国半导体产业面临更
严格的限制。半导体产业制造包括从智能手机到
尖端军事武器系统使用的电脑芯片。

这份正文内容长达 32页的《给总统的报告：维
持美国在半导体行业的领军地位》称，中国半导体
技术的发展已对美国芯片制造商及美国国家安全
造成了严重威胁，并建议美国应对中国芯片行业采
取更加严苛的审查制度。

报告建议加强对半导体产业的出口控制，同时

由美国海外投资委员会（CFIUS）对该产业的商业交
易进行更广泛和更严格的审查。

奥巴马政府加大对中国投资美国的审查力
度，这一点与即将上台的特朗普团队的政策出现
了罕见的一致，特朗普团队已向中国表达了强硬
的立场。上述报告指出，中国提出了一项规模
1600 亿美元、将自身打造成全球半导体产业领导
者的计划。

有专家认为，白宫报告对中国的半导体产业无
疑是一次压力，但否极泰来，压力也能够被转化为
动力。前提是一定要具备宏观上的意识和魄力，未
雨绸缪，才可能将危机变为转机，尽早研发出核心
技术，早日实现战略储备，让中国的半导体行业不
再受人牵制。

美国拟阻中国主导半导体产业

背景链接

经成为美国朝野共识，很多举措在低调进行着，全

国上下已经建立了许多先进制造研究中心。很多

人猜测，到了特朗普这里，则会以更多重政策、更高

调的手段加速推动“制造业回归”的进程。

中国改革基金会国民经济研究所副所长、研究

员王小鲁认为，美国的制造业回归必然给中国制造

业带来生存压力，整个制造业都将面临强大的竞争

对手，或将出现全球性重新洗牌的局面，缺乏研发

创新动力的企业必将淘汰出局。而从政策环境看，

“我们的产业政策、科技扶植政策都是倾斜政策，说

你是高新技术企业你才是高新技术企业。一旦纳

入政府认定的范围，各种补贴优惠都来了。”结果，

是不是真正满足了市场需求、切实提高了效率，反

倒变得不那么重要了。

因此，在王小鲁看来，现行的不少产业政策和

科技扶植政策在很大程度上是无效的，应该进行改

革。“不要锦上添花，要雪中送炭。除了基础科学研

究以外，要学学发达国家的风险投资机制，看得见

未来市场回报的才投资，而且投资用在你最需要的

方面和最需要的时间节点上。”


